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Ищем наполнение
Поводом для встречи стал выход «Бе-

лого квартала» на новую, ответственную 
стадию. Проект реализуется уже два года. 
За это время проведены расселение и 
снос аварийных зданий, большая часть 
археологических раскопок, сейчас проис-
ходит демонтаж старых сетей, а 1 февра-
ля началось проектирование новых объ-
ектов, к строительству которых приступят 
уже в конце текущего года. 

- Сейчас главный вопрос: как квартал 
будет жить. Ну хорошо, построим мы квар-
тал с гостиницами, ресторанами, кафе, 
офисами, меловой горой, лекторием, кон-
цертным залом, парковками и автомобиль-
ным тоннелем, а дальше что? Сейчас нас 
интересует содержательная часть - зачем 
туда будут приходить люди. И здесь нам 
хотелось бы узнать мнение жителей, - по-
делился руководитель проекта Дмитрий 
Разумов.

Так как новый квартал заявлен как куль-
турный, его авторам хотелось бы, чтобы 
каждые выходные здесь проходили ме-
роприятия, которые привлекают горожан. 
Проект планируется сдать в 2026 году, 
однако уже сейчас важно понимать, каким 
событиями будет наполнено это простран-
ство, чтобы при проектировании учесть 
все нюансы.

Наполнить квартал звучанием симфо-
нической музыки предложила директор 
Белгородской государственной филармо-
нии Светлана Боруха.

- Появление нового зала - это ещё один 
шаг в развитии академической музыки в 
Белгородской области. По размерам он 
задуман как камерный, но будет соответ-
ствовать всем мировым стандартам. А 
ещё он может стать базой для молодёж-
ного симфонического оркестра, который 
мы мечтаем создать. Такие уже есть в Мо-
скве и Екатеринбурге. У нас тоже есть му-
зыкальные традиции, талантливые предки 
и современники. Нам есть чем гордится и 
из кого выращивать. Важно, чтобы для мо-
лодых музыкантов создавалась база и ра-
бочие места, чтобы они не уезжали. Впо-
следствии они смогут пополнить состав 
Белгородской государственной филармо-
нии, - пообещала Светлана Юрьевна.

Настоятель Преображенского кафе-
дрального собора Белгорода протоиерей 
Олег Кобец отметил, что Белый квартал 
должен стать не просто культурным, но 
духовным центром, так как он связан с 
личностями святителей Иоасафа и Нико-
дима, епископов белгородских, здесь на-
ходится пещерка, где был захоронен один 
и до сих пор погребён другой. 

- Можно было бы сделать музейную экс-
позицию, посвящённую белгородским свя-
тителям и истории Свято-Троицкого мона-
стыря, который находился здесь. Именно 
он стал базой, с которой город начал раз-
виваться. Сейчас на его месте - епархи-
альное управление с маленьким храмом 
внутри. Но этого недостаточно. Во всём 
квартале должна вестись и ощущаться 
подлинная духовная жизнь, тогда он ста-
нет местом притяжения людей, и не только 

православных. Ведь живое, с бьющимся 
сердцем пространство, источник духовной 
энергии имеет и более высокий туристиче-
ский потенциал, -  отметил отец Олег. 

Форма имеет значение
Идея отображения в облике квартала 

истории Белгородчины стала ещё одним 
предметом для обсуждения. Какие важ-
ные её вехи необходимо передать и каки-
ми средствами - в фасадах, малых архи-
тектурных формах, озеленении? Все эти 
вопросы тоже интересуют проектировщи-
ков уже сейчас.

Об уникальном белгородском кирпич-
ном стиле напомнил участникам встречи 
руководитель исторического общества 
«Ратник» Владимир Жигалов. Он от-
метил, что квартал должен стать местом 
культурной идентичности и духовной 
силы, быть комфортным, уютным и исто-
рически близким для белгородцев, при 
этом рассказывая о становлении государ-
ственности на южных рубежах России.

Начальник управления по делам ар-
хивов Белгородской области Павел Суб-
ботин отметил, у Белгорода, которому 
скоро будет 450 лет, увековечена только 
память о последних ста годах. Об осталь-
ной истории как будто ничего не известно.

- Белый квартал даёт нам не только 
возможность, но и обязанность увекове-
чить ту эпоху, когда всё начиналось, так 
как квартал находится в границах третьей 
белгородской крепости и является исто-
рическим сердцем города. Здесь распо-
лагался воеводский дом, митрополичий 

двор. Другого такого шанса отразить исто-
рию возникновения и развития Белгорода 
не будет, - подчеркнул Павел Юрьевич.

Он предложил назвать улицы буду-
щего квартала именами воевод, митро-
политов и других значимых для истории 
города личностей, начиная от его основа-
телей. Также, по его мнению, необходи-
мо обеспечить осязаемость истории. Для 
этого нужно ставить памятники, макеты, 
витрины с археологическими находками, 
а если их нельзя извлечь, то музеефи-
цировать на месте. По примеру того, как 
сохранена под стеклянным куполом «пе-
щерка святителя Иоасафа» на террито-
рии митрополии, он предложил сберечь 
фрагменты фундамента архиерейского 
дома, обнаруженные археологами. На 
этом месте запланировано строитель-
ство концертного зала, но если правиль-
но его спроектировать, интегрировав в 
него этот объект, каждый зритель сможет 
прикоснуться к истории XVIII века. Можно 
в качестве памятного знака восстановить 
часовню, которая была на территории 
митрополии. Кроме того, в оформлении 
квартала Павел Субботин предложил 
использовать архитектурные формы и 
элементы, дошедшие до нас в старых 
фотографиях. Например, исконно белго-
родские воротные секции. 

Открыто обсуждение
Журналисты узнали, что для популя-

ризации проекта планируется создать 
одноимённый радиоканал. Он будет ве-
щать о жизни города и области, об их 

истории и жителях, транслировать клас-
сическую музыку. 

- Городская локальная станция - это 
очень популярный и востребованный 
формат. Сейчас мы только разрабаты-
ваем контент, определяем рамки форма-
та. Первые передачи выйдут на частоте 
«Радио Вера» уже в феврале. Парал-
лельно подаём заявку на собственную 
частоту и надеемся до конца года выйти 
уже на ней, - поделилась представитель 
ООО «Радио Холдинг» Мария Карпенко.

Руководителю проекта «Белый квар-
тал» журналисты задали много вопро-
сов. Их интересовало всё: от источников 
финансирования (оно государственно-
частное: сети, инфраструктура, парков-
ка, тоннель и концертный зал будут по-
строены за счёт бюджетных средств, 12 
коммерческих объектов - за счёт част-
ных инвестиций) до схемы движения ав-
томобилей через тоннель по Свято-Тро-
ицкому бульвару (въезд в него будет за 
15 метров до пересечения с Белгород-
ским Арбатом, выезд - напротив митро-
полии) и судьбы найденных археолога-
ми останков (они будут перезахоронены 
в часовне на территории Марфо-Мари-
инской обители). Самое живое обсужде-
ние вызвал вопрос, чему есть место на 
территории Белого квартала, а чего там 
категорически не должно быть. Пока по-
нятно только, что точно не будет машин 
и жилых домов (кроме уже существую-
щих), шумных мероприятий и деструк-
тивной музыки, спортивных состязаний 
и кричащей рекламы, а будут объекты, 
указанные в проекте (но требования к 
ним ещё предстоит определить). Этот 
вопрос оказался настолько животрепе-
щущим, что руководитель проекта Дми-
трий Разумов даже предложил создать 
«Кодекс Белого квартала» в котором 
можно будет найти все ответы на него. 

Таким образом, строительство Бело-
го квартала - дело решённое, а вот на 
его внешний вид и событийное наполне-
ние ещё можно повлиять. Как это сде-
лать, жители могут узнать в телеграм-
канале «Белый квартал».

Марина МИНДОЛИНА
ФОТО T.ME/BELKVARTAL31

Как сделать пространство живым?  ■ Проект

 ► В Белгороде 
появится городское 
радио, молодёжный 
симфонический 
оркестр, новые улицы 
и архитектурные 
формы. Что ещё станет 
возможным благодаря 
реализации проекта 
«Белый квартал», 
журналисты узнали 
на пресс-завтраке 
с руководителем проекта 
Дмитрием Разумовым 
и его гостями. 

Все новости 
проекта «Белый 
квартал» ищите 

в телеграм-канале:


